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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss, SWA/020/ XIII 

Sitzung am : 09.07.2025 

Sitzungsort : Stadtwerke, TechnikCenter, Heidbergstraße 101-111 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 19:40 

 

Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitz : gez. Miriam Raad 

Schriftführung : gez. Sabine Strehl 
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T E I L N A H M E V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 09.07.2025 

 
 

Sitzungsteilnehmende 
 

Vorsitz  

 Raad, Miriam  

Teilnehmende  

 Bülow, René  
 Drescher, Dietrich Vertretung für Herrn Gailun 
 Grote, Doris  
 Jansen, Achim  
 Jobst, Florian  
 Krückmann, Lars  
 Kruse, Hans-Jürgen  
 Lunding, Arne  
 Lüneburg, Joachim  
 Pelzel, Manfred Vertretung für Herrn K. Schmidt 
 Rosinsky, Jens Vertretung für Herrn Schulte 
 Rudolph, Markus  
 Segatz, Gerd Vertretung für Herrn W. Schmidt 
 Stollberg, Tobias Vertretung für Herrn Voß 

Verwaltung  

 Heinemann, Christoph Fachbereich 201 
 Kriese, Tobias Rechnungsprüfungsamt 
 Strehl, Sabine Fachbereich 134, Protokoll 
 Thode, Corinna Fachbereich 134 
 Zinke, Jan-Philip Fachbereich 201 

sonstige  

 Braun, Joachim Seniorenbeirat 
 Ewald, Anika Stadtwerke Norderstedt 
 Gries, Marc-Oliver Stadtwerke Norderstedt 
 Heil, Dirk-Andrew Stadtwerke Norderstedt 
 Mietzner, Arne Stadtwerke Norderstedt, Werkleitung 
 Reißweck, André Stadtwerke Norderstedt 
 Schellmann, Nico Stadtwerke Norderstedt, Werkleitung 
 Seedorff, Jens Stadtwerke Norderstedt, Werkleitung 
 Wischnewski, Dennis Stadtwerke Norderstedt 
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmende  

 Gailun, Ulrich  
 Schmidt, Kai  
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 Schmidt, Wolfgang  
 Schulte, Klaus  
 Voß, Friedhelm  
 
 
 
Sonstige Teilnehmende 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 09.07.2025 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 14.05.2025 
 
TOP 4 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 14.05.2025 
 
TOP 5 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 6 :  
Bericht Energiewende in der Stromversorgung in Norderstedt 
 
TOP 7 :  
Bericht Informationssicherheit 
 
TOP 8 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
TOP 9 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 9.1 :  
Bericht Herr Reißweck- Bericht der Energiemärkte 
 
TOP 9.2 :  
Bericht Herr Seedorff - Jahresabschluss 2024 der Stadtwerke Norderstedt 
 
TOP 9.3 :  
Bericht Herr Seedorff - D&O Versicherungen 
 
TOP 9.4 : M 25/0290 
Beantwortung der Anfrage vom Seniorenbeirat Norderstedt zum Thema 
"Kartenzahlung im Stadtpark" vom 09.04.2025 
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TOP 9.5 :  
Anfrage Herr Segatz - Kosten nach Kündigung eines Gasanschlusses 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
 
TOP 10.1 :  
Bericht Herr Seedorff - Nachhaltigkeitsentwicklung und Berichterstattung 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Stadtwerkeausschuss 

Sitzungsdatum : 09.07.2025 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Raad eröffnet die Sitzung, stellt die form- und fristgerechte Ladung sowie die 
Beschlussfähigkeit bei 15 Mitgliedern fest. 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Es gibt keine Wünsche zur Tagesordnung. 
Herr Seedorff kündigt einen nicht öffentlichen Bericht an, den er unter TOP 10.1 zu Protokoll 
gibt. 
 
Abstimmung über die gesamte Tagesordnung 
 

 CDU SPD B90/Die 
Grünen 

WiN-
FW 

AfD FDP Sonstige 

Ja: 5 3 3 2 1 1 - 

Nein:        

Enthaltung:        

Befangen:        

 
Bei 15 Ja-Stimmen einstimmig beschlossen. 
 
 
TOP 3:  
Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 14.05.2025 
 
Es gibt keine Einwände gegen die Niederschrift der Sitzung des Stadtwerkeausschusses vom 
14.05.2025. Die Niederschrift gilt somit als genehmigt. 
 
 
TOP 4:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 14.05.2025 
 
Frau Raad berichtet, dass in der letzten Sitzung des Stadtwerkeausschusses vom 
14.05.2025 keine nichtöffentlichen Beschlüsse gefasst wurden. 
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TOP 5:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Herr Wilfried Hübner, Am Wiesengrunde 7a, 22844 Norderstedt, fragt warum die Abrechnung 
von wilhelm.tel statt einer Seite nun drei Seiten umfasst. 
 
Herr Hübner ist mit der Veröffentlichung seiner persönlichen Daten einverstanden. 
 
Herr Seedorff antwortet direkt, dass es eine Umstellung im Abrechnungssystem gab und sich 
das Design der Rechnungen daher geändert hat. Eine Anpassung der Rechnungen, die 
wieder mehr Übersicht bringt, wird zu einem späteren Zeitpunkt vorgenommen. 
 
 
TOP 6:  
Bericht Energiewende in der Stromversorgung in Norderstedt 
 
Herr Wischnewski und Herr Gries berichten zur Energiewende in der Stromversorgung in 
Norderstedt (siehe Anlage 1 zur Niederschrift). 
 
Es werden Fragen zum Stromausfall in Garstedt am 02.07.2025 gestellt.  
Herr Segatz regt an, dass Stromausfälle auch auf der Homepage der Stadtwerke 
veröffentlicht werden sollten. 
Herr Wischnewski antwortet direkt, dass die Anregung gerne aufgenommen wird. Über den 
Ausfall wurden Feuerwehr, Polizei und die Presse umgehend informiert.  
Herr Seedorff teilt mit, dass bei längeren Ausfällen auch Informationen in den sozialen 
Medien platziert werden. Der Ausfall in Garstedt konnte glücklicherweise innerhalb von 10 
Minuten behoben werden, daher wurde hier von einer Veröffentlichung in den sozialen 
Medien abgesehen. 
Frau Raad merkt an, dass zu dem Stromausfall in Garstedt eine Informationsansage in der 
Hotline der Stadtwerke geschaltet war. 
 
Herr Wischnewski erläutert das Ziel der Energiewende. Deutschland hat sich das Ziel 
gesetzt, die Energiewende bis 2045 zu erreichen, Schleswig-Holstein strebt die Erreichung 
bis 2040 an. 
Es gibt einen Zuwachs an angemeldeten PV-Anlagen. 
 
Anfragen der Ausschussmitglieder zu Speicherkapazitäten werden direkt beantwortet. 
 
Herr Gries geht auf den Smart-Meter-Rolloutfahrplan und das Engpassmangement ein. 
Fragen der Ausschussmitglieder dazu werden direkt von Herrn Gries beantwortet. 
 
 
TOP 7:  
Bericht Informationssicherheit 
 
Herr Heil gibt einen umfassenden Bericht zur Informationssicherheit (siehe Anlage 2 zur 
Niederschrift). 
Fragen der Ausschussmitglieder werden direkt beantwortet. 
 
 
TOP 8:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
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TOP 9:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
Es gibt folgende Berichte und Anfragen: 
 
 
TOP 9.1:  
Bericht Herr Reißweck- Bericht der Energiemärkte 
 
Herr Reißweck stellt den Bericht der Energiemärkte vor (siehe Anlage 3 zur Niederschrift). 
 
Fragen der Ausschussmitglieder werden direkt beantwortet. 
 
 
TOP 9.2:  
Bericht Herr Seedorff - Jahresabschluss 2024 der Stadtwerke Norderstedt 
 
Herr Seedorff berichtet zum Jahresabschluss 2024 der Stadtwerde Norderstedt (siehe 
Anlage 4 zur Niederschrift). 
Der Jahresabschluss steht nun fest und wurde am 09.07.2025 vom Wirtschaftsprüfer 
freigegeben.  
 
In der Septembersitzung des Stadtwerkeausschusses erfolgt eine Schlussbesprechung, wo 
auch die Konzernzahlen vorgestellt werden. 
 
Fragen der Ausschussmitglieder werden direkt durch Herrn Seedorff beantwortet. 
 
 
TOP 9.3:  
Bericht Herr Seedorff - D&O Versicherungen 
 
Herr Seedorff gibt einen kurzen Bericht zur D&O Versicherung (siehe Anlage 5 zur 
Niederschrift). 
Die D&O Versicherung ist ein wichtiger Bestandteil des Risikomanagements und bietet 
Schutz für Organe und Unternehmen. 
 
Fragen der Ausschussmitglieder werden direkt durch Herrn Seedorff beantwortet. 
 
 
TOP 9.4: M 25/0290 
Beantwortung der Anfrage vom Seniorenbeirat Norderstedt zum Thema 
"Kartenzahlung im Stadtpark" vom 09.04.2025 
 
Sachverhalt: 
 
Der Seniorenbeirat Norderstedt hat in der Sitzung des Stadtwerkeausschusses vom 
09.04.2025 folgende Anfrage gestellt: 
 
Das „Spotz" im Norderstedter Stadtpark hat verkündet, dass jetzt alle Verkäufe im Stadtpark 

bargeldlos erfolgen. Damit ist im Stadtpark nur noch eine Kartenzahlung möglich. Diese 

Entscheidung führt jedoch dazu, dass ein Teil älterer Menschen, die nicht so digital unterwegs 

sind und keine entsprechenden Karten haben, nichts mehr im Stadtpark kaufen können. Dieses 

gilt auch für Kinder, die nicht alle für ein Getränk oder ein Eis über elektronische Karten 

verfügen. 
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lm Leitbild des Stadtparks heißt es: „Offen für alle - Im Stadtpark Norderstedt ist 

uneingeschränkt jede und jeder, egal welcher Herkunft, welchen Glaubens, welchen Alters, 

willkommen". In diesem Sinne kann es nicht gewollt sein, bestimmte Gruppen von der Teilhabe 

auszuschließen. 

Das Recht, Bargeld verwenden zu können, ist in Deutschland unter anderem durch das 

Grundrecht auf informationelle Selbstbestimmung (Art. 2 Abs. 1 i.V.m. Art. 1 Abs. 1 

Grundgesetz - GG) sowie die allgemeine Handlungsfreiheit (Art. 2 Abs. 1 GG) 

verfassungsrechtlich gewährleistet. Dieses haben die wissenschaftlichen Dienste des 

Bundestages festgestellt (WD 4 – 3000 – 117/20 (26.10.2020)). 

Bargeld hat Vorteile gegenüber den elektronischen Bezahlweisen: Es erlaubt anonymes 

Bezahlen und schützt vor kommerzieller Überwachung. Außerdem erleichtert Bargeld für viele 

Ältere bei kleinen Renten die Budgetkontrolle. 

Fragen: 

» lst die Entscheidung im Stadtpark nur noch Kartenzahlungen zuzulassen, mit der 

Werkleitung abgestimmt? 

» Hat die Stadtpark GmbH, als Verpächterin der Flächen, den Pächtern die Möglichkeit 

eingeräumt auf alleinige Kartenzahlungen umzustellen? 

» Besteht die Möglichkeit im Stadtpark weitere Kioske mit herkömmlichen 

Zahlungsmethoden zuzulassen? 

Erläuterungen der Werkleitung: 

Frage 1: 

lst die Entscheidung im Stadtpark nur noch Kartenzahlungen zuzulassen, mit der Werkleitung 

abgestimmt? 

Antwort: 

Das Management der öffentlichen Anlagen und Leistungsangebote des Stadtparks inkl. der 

Interessenausgleich mit den Investoren, die sich dort mit eigenen wirtschaftlichen Chancen 

und Risiken engagieren, z.B. durch das Angebot von Wasserski und gastronomischen 

Einrichtungen, wurde von der Stadtvertretung einer dafür gegründeten und im 

Unternehmensverbund der Stadtwerke angesiedelten Gesellschaft übertragen. Die Stadtwerke 

sind hier in der Rolle des Gesellschafters, die Verträge mit den Investoren wurden und werden 

von der Stadtpark Norderstedt GmbH geschlossen und liegen in der Verantwortung der 

Geschäftsführung.   

Frage 2: 

Hat die Stadtpark GmbH, als Verpächterin der Flächen, den Pächtern die Möglichkeit 

eingeräumt auf alleinige Kartenzahlungen umzustellen? 

Antwort: 

Die Inhaberin des „Spotz“, Frau Rumpel, betreibt ihre Betriebe auf von der Stadtpark 

Norderstedt GmbH gepachteten Flächen in eigener Verantwortung. Die betriebsnotwendigen 

Gebäude für Wasserski und Gastronomie wurden durch die Pächterin selbst errichtet. Der 
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Pachtvertrag über die Flächen beinhaltet keine Vorgaben oder Beschränkungen hinsichtlich 

der Handhabung von Zahlungsweisen in der Gastronomie. Frau Rumpel hat ihren Plan, nur 

noch bargeldlose Bezahlung in Ihren Betrieben zuzulassen, gleichwohl mit der 

Geschäftsführung der Stadtpark Norderstedt GmbH abgestimmt, obwohl es hierzu keine 

formelle Verpflichtung gibt.  

Frage 3: 

Besteht die Möglichkeit im Stadtpark weitere Kioske mit herkömmlichen Zahlungs-methoden 

zuzulassen? 

Antwort: 

Im Restaurant Strandz am Strandbad und bei einigen mobilen Ständen der 

Veranstaltungsgastronomie (z.B. bei ParkPerplex) ist derzeit noch Zahlung mit Bargeld 

möglich.   

 
 
TOP 9.5:  
Anfrage Herr Segatz - Kosten nach Kündigung eines Gasanschlusses 
 
Herr Segatz von der SPD-Fraktion reicht eine Anfrage zum Thema „Kosten nach Kündigung 
eines Gasanschlusses“ als Anlage 6 zur Niederschrift ein.  
Es wird um schriftliche Beantwortung gebeten. 
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